

República del Ecuador Universidad Tecnológica Empresarial de Guayaquil - UTEG

Trabajo de Titulación para la obtención del título de: Ingeniería en Contabilidad y Auditoría

Tema:

Análisis en la inflación en la economía del Ecuador reflejada en el periodo 2018 – 2023.

Autor: Michael Anthony Forty Rodríguez

Director de trabajo de titulación: Ing. José Bohórquez MSc.

Abril - 2024

Guayaquil – Ecuador

AGRADECIMIENTO

A Dios por permitirme culminar con mis estudios.

A la Universidad Tecnológica Empresarial de Guayaquil, por abrir sus puertas de saberes con el aporte de grandes profesionales que me han guiado en este largo proceso, fomentando mi deseo de superación y constancia.

Gracias por sus valiosos conocimientos.

Michael Anthony Forty Rodríguez

DEDICATORIA

A Dios por otorgarme a grandiosos seres humanos que son mis padres.

A mi mamá Consuelo Gissela Rodríguez Jaramillo, por su valiosa influencia que ha sido en mi vida, mi amor incondicional, por cada palabra, por el ejemplo y apoyo constante, gracias a ella he logrado lo que me proponga.

A mi padre José Luis Forty Carriel, por su apoyo e inspiración.

Ambos son mi fortaleza, quienes me han guiado a lo largo del camino profesional y personal, forjándome con bases en habilidades para superar cualquier tiempo difícil.

Expreso mis sinceras palabras, con amor.

Michael Anthony Forty Rodríguez

DECLARACIÓN DE AUTORÍA

Yo Michael Anthony Forty Rodríguez con C.C. No. 0953139649. Certifico que la presente investigación desarrollada con el título: "Análisis en la inflación en la economía del Ecuador reflejada en el periodo 2018 – 2023", es de mi propiedad, autoría y responsabilidad, autorizo a la Universidad Tecnológica Empresarial de Guayaquil – UTEG, el uso de la licencia para fines académicos en lo que mejor convenga.

Michael Anthony Forty Rodríguez

C.C. N°. 0953139649

Título del artículo Análisis en la inflación en la economía del Ecuador reflejada en el periodo 2018 – 2023.

Article title Analysis of inflation in the economy of Ecuador reflected in the period 2018 - 2023.

Michael Anthony Forty Rodríguez¹
<u>michaelfort123@gmail.com</u>
ORCID

Resumen

Hasta el año 2018 la inflación económica no era considerada un problema mayor en las mentes de los ciudadanos ecuatorianos, pero a consecuencias de los cambios de gobiernos, ambientales, el alto índice de inseguridad y el desempleo, se ha caracterizado en la actualidad como un problema para la población del Ecuador, porque se visualizan aumentos repentinos de los alimentos de la canasta familiar, de los bienes y servicios. Por lo tanto, en el presente estudio se pretende como objetivo general: Analizar el impacto que mantiene la inflación económica del Ecuador en el periodo 2018 – 2023. El proceso metodológico aplicado fue de enfoque cualitativo, de alcance descriptivo, no experimental y transversal. Como técnica de investigación se consideró la entrevista a los 2 expertos con el instrumento que es el cuestionario. Los resultados reflejan que los expertos seleccionados mantienen diversidad de opiniones de impacto sobre el tema en estudio. En conclusión, los factores ambientales, económicos y políticos son los causales principales de la inflación en la economía ecuatoriana desde el año 2018 hasta la actualidad.

Palabras clave: Inflación, economía, población, desarrollo, Estado.

Abstract

Until 2018, economic inflation was not considered a major problem in the minds of Ecuadorian citizens, but as a result of changes in governments, the environment, the high rate of insecurity and unemployment, it has currently been characterized as a problem. for the population of Ecuador, because sudden increases in food in the family basket, goods and services are seen. Therefore, the general objective of this study is to: Analyze the impact that economic inflation in Ecuador maintains in the period 2018 – 2023. The methodological process applied was qualitative in scope, descriptive in scope, non-experimental and transversal. As a research technique, the interview with the 2 experts was considered with the instrument that is the questionnaire. The results reflect that the selected experts maintain a diversity of impact opinions on the topic under study. In conclusion, environmental, economic and political factors are the main causes of inflation in the Ecuadorian economy from 2018 to the present.

Keywords: Inflation, economy, population, development, State.

¹ Último título académico, Institución de afiliación, País

Introducción

En Ecuador se ha vivenciado crisis económicas generadas por gobiernos de turnos, después de la emergencia sanitaria por el virus del COVID-19 y en la actualidad por los denominados grupos delictivos con los diferentes tipos de violencias, todos son posibles causales que han creado situaciones económicas que aún les ha costado a los ecuatorianos salir de las dificultades. Por lo tanto, la economía sufre caídas recurrentes y continuos efectos perjudiciales que golpean los bolsillos de los pobres. Por tal razón, se analiza en el presente estudio el impacto que mantiene la inflación economía del ecuador reflejada en el periodo 2018 - 2023.

En relación con el tema, los datos que resaltan en la actualidad según por el (INEC, 2023) explican que, en la inflación mensual en Ecuador sobre alimentos y no alimentos, constituyen un 32,03% derivado de la canasta, debido a los cambios climáticos, producción y violencia en el país, la inflación fue del 0,20%. Mientras que, en la inflación mensual por los bienes se encuentra conformada por el 77,72% y en servicios por 22,28% que representan un aumento del grupo por el 0,79%. En cambio, en la inflación mensual de bienes con IVA hasta septiembre del 2023 fue con el 0,13% a diferencia del año anterior que fue de -0,05%.

Incluso, según el (INEC, 2023) la canasta básica hasta septiembre alcanzó el costo de USD 782,34, bajo un sueldo de USD 450,00 sin incluir el valor del seguro social, lo cual representa un alto índice de costos por debajo de los ingresos mensuales de los ciudadanos. Datos que señalan el incremento de los gastos a causas políticas, ambientales y sociales durante los últimos años, mismos que crean la incertidumbre en conocer sí es que existen posibilidades que permitan que la inflación económica se mantenga estable para controlar y estimular la economía dentro del país, donde se obliguen a los consumidores ecuatorianos a gastar sus ingresos en productos, servicios o bienes a largo plazo, sin que sean afectados. De este modo, se plantea la pregunta de investigación ¿De qué manera afectó la inflación económica en el Ecuador durante el periodo 2018 - 2023?

La inflación afecta la economía de la ciudadanía generando incertidumbres, desconfianza, perdidas adquisitivas, impactos negativos, bajos niveles de estándares de vida, migración y entre otras razones. Debido a estos causales es justificable que

se crean alternativas que respondan con soluciones oportunas y eficientes por parte del Estado Ecuatoriano. Entonces, es importante la presente investigación para analizar las diferentes perspectivas que señalen el impacto que mantienen la inflación económica y los factores que conducen a que se eleve en el reflejo de la crisis. Conforme a ello, se exponen los propósitos para el alcance del estudio. El objetivo general es: Analizar el impacto que mantiene la inflación económica del Ecuador reflejada en el periodo 2018 - 2023. Los objetivos específicos:

- Seleccionar datos de fuentes confiables que expongan la inflación económica que presenta el Ecuador en los últimos 5 años.
- Implementar los instrumentos de investigación para la obtención de información relevante de los expertos sobre el tema en estudio.
- Exponer los datos obtenidos de los expertos sobre el tema de la inflación económica en el Ecuador durante el periodo 2018 2023.

Desarrollo

La intención de este apartado es proyectar una revisión documental sobre la inflación en la economía del Ecuador en el periodo 2018 - 2023, determinando los estudios similares, el análisis de la problemática, evolución, causales y efectos. Por ende, se analizan las perspectivas de los autores que se relacionan con la investigación para establecer un sistema de observación confiable a partir de la información relevante. Se detallan los antecedentes de investigaciones:

De estudios internacionales del Observatorio sobre el ciclo económico en España, por los autores (Boscá, et al., 2022) en su investigación sobre la economía española sobre aspectos de la inflación. Detalla que, la economía española cursó varios comportamientos de crisis inestables que alteró el sistema financiero, debido a una mala gestión, al incremento del PIB, el deflactor del PIB y por los salarios. Generando la desconfianza desde ese entonces de los españoles, causante que conlleva a que se estiman las estructuras, presentando eventos de inflación en la economía. Los autores (Boscá, et al., 2022) reflejan situaciones sobre las crisis e inestabilidad del país, el enfoque del estudio es una descripción documental, de evolución y de efectos que surgieron, un análisis exhaustivo de los hechos.

En un estudio nacional por la Universidad Técnica de Ambato – Ecuador por el

investigador (Azogue, 2021) considera el análisis sobre el desempleo y la dinámica que ha empleado la inflación para el desarrollo económico en Ecuador. El mercado laboral es un ámbito indispensable para el crecimiento del país, donde se evidencian elementos para considerar un problema como el desempleo, inflación y el crecimiento económico. El propósito del investigador fue realizar un análisis mixto con pruebas que permitan verificar el desempeño, inflación y crecimiento económico que presenta el país en los últimos años. Los resultados del estudio revelan que, al reducir la inflación el desempleo se incrementa y al mantenerse se estabilizan las situaciones a largo plazo concernientes a los problemas de crisis.

Por último, en un estudio local de la Universidad Tecnológica Empresarial de Guayaquil – UTEG, por los autores (Suárez, et al., 2022) señalan en su aporte sobre el análisis de los factores que se desarrollan en el aspecto sociopolítico-económico en el cambio del modelo en Ecuador. Dentro de este estudio analizan la parte economía del país, con la intención en determinar la existencia casual entre el desarrollo del sistema financiero ecuatoriano y el crecimiento de la economía, en el estudio de comprobaciones se suscitaron en el Ecuador desde el 2010 hasta el 2021. Se ejecutó un enfoque cualitativo, no experimental, de tipo descriptivo detallan los procesos que realizaron. Los resultados son equivalentes para la determinación de los eventos que posibilitaron la inflación de las necesidades básicas de la ciudadanía ecuatoriana, en la inexistencia del balance entre la economía y el sistema financiero.

Los estudios considerados detallan aportes significativos para el presente, desde el análisis de la economía durante los últimos años; además, sobre el desempleo, inflación y crecimiento económico como causales para el desarrollo del país; y, el análisis del apoyo de los factores para el desarrollo económico como modelos en Ecuador. Estos estudios guardan relación con la investigación por ser hechos analizados desde diferentes perspectivas y comprobados.

La inflación

La inflación se define según (Torres, 2021) es el aumento sostenido de los precios en niveles promedios en el ámbito económico. En ciertos eventos de crisis económicas se elevan y en otros se disminuyen, cuando existe un alto índice de elevación en los precios generan descontentos en ciertos ámbitos, como resultado de

la elevación de los productos, bienes o servicios. Es un incremento de los precios de los recursos que surgen de las acciones estratégicas o afectaciones económicas. El concepto de inflación se anexa al termino económico, se percibe como el proceso que aumenta los precios de los productos, bienes y servicios. Según los autores (Llaguno, et al., 2021): "La inflación es uno los principales males que afectan a todas las economías a nivel global." (p. 308). Por lo tanto, cuando no existen los instrumentos eficaces para mejorar la situación de ese aumento, el gobierno no es capaz de controlarlo. La evolución de este tema se ha desarrollado a partir de las crisis existenciales que se presentan en el Ecuador. Según (Rosas, et al., 2019) indica que: "Desde inicios de la década de 1990, las economías avanzadas y en desarrollo, comenzaron a adoptar el régimen de Metas de Inflación (MI) como el marco de política monetaria." (p. 2). Se ajustaron a las políticas de la tasa de interés para reflejar inflaciones que estabilicen los precios de los objetivos considerados.

En el año 2020, la economía experimentó una deflación por la crisis del COVID-19. Sin embargo, como consecuencia de la reactivación económica, el consumo de los hogares y las acciones de política económica como la definición en bandas para los combustibles, ocasionó que la inflación en 2021. (Banco Central del Ecuador, 2022, p. 17)

Ecuador se ubicó en una inflación en el 2021 producto de la pandemia por el COVID-19, se interrumpieron exportaciones de las ventas internas de los productos a las familias y otros negativos; además, de la variación anual que llegó a 4.6% que se mantuvo hasta ese mismo año hasta julio del 2021, después se retomaron los porcentajes. Según el Banco Central del Ecuador (2023) afirma que: "En agosto 2023 según los países considerados, la inflación interanual del Ecuador se situó entre las más bajas; adicionalmente, el promedio agregado de las tasas de inflación disminuyó entre agosto de 2022 y 2023." (p. 16). El precio del petróleo se situó con demanda en venta para otros países, permitiendo que Ecuador comience a recuperarse. "Es importante en la economía tener un desarrollo y crecimiento económico para ser más eficiente en la estructura productiva, el Ecuador es un país de modelo agroexportador." (Tene, 2020, p. 2). Por ende, el Estado debe enfocarse en la ciudadanía para lograr cambios en coordinación de precisos a consecuencias de factores externos que producen el incremento de los precios de productos.

Crisis socioeconómicas

Las crisis socioeconómicas internaciones de algunos países han afectado a Ecuador con los desajustes económicos en los últimos 5 años, por ejemplo: China con el brote del virus del COVID-19 y la compra del petróleo en bajos precios. De las crisis, según (Jumbo, et al., 2020): "Las crisis socioeconómicas internacionales han repercutido en la estabilidad económica ecuatoriana, generando volatilidad en sus indicadores económicos." (p. 104). Los indicadores señalan que el crecimiento económico es poco relevante, en la actualidad las exportaciones de Ecuador a otros países producto de las ideas de asesores dinámicos para evitar crisis.

Por otra parte, según (Alvarado, 2023) considera que: "Generalmente, para realizar una actividad económica se necesita del apoyo de los sectores económicos que componen una economía como pueden ser la ganadería, el comercio, la agricultura, etc." (p. 5). En la crisis y evolución económica en Ecuador, las repercusiones emitidas por los contextos internacionales y eventos nacionales han mostrado que, desde la recesión global del 2020 comenzó una serie de eventos negativos. Según el (Ministerio de Economía y Finanzas, 2022) detalla: "Ecuador no está exento de las repercusiones mundiales que este genera." (p. 60). De acuerdo con la estimación de los precios de los productos que exporta cada año para generar ingresos que solventen deudas. Además, según el (Ministerio de Economía y Finanzas, 2022) señala que los aumentos del 2021 comenzaron con la canasta básica, estimación de los precios de insumos para los agrícolas y del combustible.

Para el (Ministerio de Economía y Finanzas, 2023) consideró que: "En el 2022, la economía ecuatoriana creció en 2,9%, a pesar del contexto internacional adverso y las pérdidas ocasionadas por el paro nacional de junio." (p. 2). Alcanzando niveles altos en las últimas décadas debido a factores de créditos de consumo. Por otro lado, el aumento de las exportaciones por las industrias de alimentos como camarón, minerales y alimentos de diversidad. Desde que empezó la dolarización comenzaron las dificultades, según los autores (Tapia, et al., 2022) en: "la economía ecuatoriana ha venido teniendo cambios significativos en las distintas variables agregadas macroeconómicas." (p. 2125). Ha pasado más de una década desde la caída de la economía por el cambio del sucre a dólar y después del terremoto que

azotó a Manabí la economía cada año mantiene un golpe fuerte. De las crisis económicas en Ecuador se visualizan los ámbitos en las siguientes evoluciones:

- Evolución de la Inversión: según (Tapia, et al., 2022) desde la implementación del dólar fue un significativo evento que permitió cambios en el sector público y privado con un crecimiento desde el año 2003 hasta la actualidad.
- Evolución del Gasto Público: según (Tapia, et al., 2022) su peor periodo comprendió en el año 2009 y en el 2020 con relación en la recaudación.
- Evolución de las Exportaciones: según (Tapia, et al., 2022) Ecuador no tiene Políticas Monetarias, con los instrumentos podría estabilizar la economía, pero durante los últimos años las exportaciones han generado el mayor ingreso.
- Evolución de las Importaciones: según (Tapia, et al., 2022) gracias al apoyo de los créditos por la banca para el sector de consumo, logró la rentabilidad de los artículos que se importan como artefactos, carros y otros.
- Evolución de la tasa de interés nacional: según (Tapia, et al., 2022) ha variado este rubro con el tiempo con el inicio de la dolarización, en el mayor porcentaje del mercado financiero, al convertirse en un ámbito atractivo y de inversiones.
- Evolución de la oferta monetaria: según (Tapia, et al., 2022) se encuentra el Ecuador en una curva ascendente, que incide en las curvas de inflación.
- Desarrollo del Producto Interno Bruto: según (Tapia, et al., 2022) se aprecia que ha variado durante los últimos 20 años, aunque aumentó la economía los eventos actuales siguen causando estragos en la opción de nuevos ingresos.

A continuación, se conocerán las causas que han repercutido como: La dolarización según (Bonilla y Villacreses, 2023) es el caso que Ecuador enfrentó un desplome, el pueblo ecuatoriano fue afectado durante la transición de la moneda ecuatoriana. Luego de este evento, en el año 2020 ocurrieron sucesos a nivel mundial efectos negativos causados por el virus COVID-19, hechos de otro país que afectó. En relación con los problemas ambientales según la (Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), 2021): "A causa de la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) y de la lenta reanudación de las actividades en el segundo semestre de 2020, el PIB real del Ecuador se contrajo un 7,8% en el último año." (p. 1). Mismo suceso que experimentó el Ecuador en el 2019, con el desplome de la demanda interna y externa con bajas exportaciones.

Además, de los problemas sociales según (Covri, 2021): "Una cuestión importante para los responsables de la política macroeconómica es la existencia y la magnitud de la disyuntiva entre inflación y actividad económica." (p. 105). Se entiende que la inflación se presenta en la actividad económica como desafío durante años que se analiza bajo la curva de Phillips para estimar la relación. Otro problema, según (Sánchez, et al., 2022) se debe al desempleo como problema social que incrementa cada año donde obtienen ingresos precarios o informales.

El problema de la inflación según (De La S Villacís y Huancayo, 2019) se debe a: "La existencia de inflación involucra un aumento sostenido del precio de los bienes en general, lo cual perjudica la capacidad adquisitiva de la población." (p. 18). Este incremento de precios incide en la ciudadanía y refleja afectaciones en la canasta familiar. Además, de los problemas en el ámbito político ecuatoriano, según (Oleas, 2019) las decisiones de los gobernantes incitan a que se experimenten problemas frecuentes. Por lo tanto, según (Toscanini, et al., 2020) comprenden que, las causas que intervienen en la política pública desestabilizan las fases de confianza de la ciudadanía. Afectaciones en los sectores productivos como el automotriz por los impuestos de aranceles, al igual que en lo agrícola por inviernos.

De acuerdo con los efectos, según (Calderón, et al., 2019) en el país se evidencian escenarios que engloban incrementos de los precisos en exceso, mismos que permiten que se reflejen consecuencias por el deterioro de la económica en el país, otro efecto negativo es que surge es la violencia. Según (Castillo, 2020) en: "La economía necesita de los indicadores técnicos para ver que el funcionamiento general es correcto." (p. 10). Indicadores que permitan cambios en el ámbito económico, de actividades que mejoren las condiciones y de acciones comparando los eventos anteriores. Según (Rosas, 2020) en: "La economía puede predecir un efecto positivo, negativo o nulo de la inflación sobre el crecimiento del producto." (p. 2). Las propuestas que son parte de las correctas intenciones serán los modelos que permitirán eventos positivos a largo plazo. Según (Torres, 2021) los efectos que se ejercen deben ser positivos, los inflacionistas consideran estos procesos como negativos. En síntesis, el papel del gobierno es generar ingresos sea de las empresas, de los ciudadanos o inversionistas sin afectaciones, donde las acciones estratégicas deben solventar los gastos, impedir la inflación en el área económica.

Metodología

Se seleccionó para la investigación el método inductivo porque se realizaron procedimientos mediante la observación de los problemas a partir de casos. El análisis del impacto de la inflación económica en Ecuador en los últimos años. A partir de las causas se analizan los aportes para el desarrollo de la investigación. Se seleccionó para la investigación el método deductivo de los fenómenos observados en la investigación. Además, del deductivo que permitió el estudio que se determinen las conclusiones generales a partir del problema. El alcance de la investigación se desarrolla sobre la investigación descriptiva. Se consideró la descripción para esclarecer los sucesos que acontecen en el problema investigativo.

El tipo de investigación que se aplicó fue no experimental y transversal. La investigación se desarrolló por medio de un análisis no experimental, consistió en la no manipulación de los sucesos en estudio, porque son eventos antes estudiados. Investigaciones que mantienen teorías analizadas por investigadores y que están al acceso para cualquier análisis. También, es Transversal la investigación porque solo se realizó en un tiempo determinado el análisis de las variables.

El enfoque de la investigación es cuantitativa. Al ser un enfoque cuantitativo se mostró mediante gráficos y tablas cada uno de los aportes que brindaron los expertos. Una vez que se aplicaron las técnicas se obtuvo la información de los expertos donde se determinaron los resultados finales. La población como la muestra se realizaron con el mismo número de integrantes por ser un estudio limitado, con la cantidad de 2 profesionales en el área de estudio. El tipo de muestra que se consideró fue no probabilística, aleatoria, porque en la muestra se ejecutó la selección de los expertos. En las técnicas e instrumentos de investigación, se utilizó entrevista a 2 expertos. Además, se creó el cuestionario de preguntas con las variables de la investigación, aproximado de 12 preguntas. Se aplicó mediante la modalidad presencial.

Resultados y discusión

Se describe el análisis y discusión de los resultados obtenidos en la presente investigación que se interpretan a partir del instrumento que fue la entrevista a los expertos. Se detalla la información de los 2 expertos en el área de economía:

Tabla 1: Entrevista al primer experto

Tabla 1. Entrevista ai prinici experto	
Título:	Análisis en la inflación en la economía del Ecuador reflejada en el periodo 2018 – 2023.
Tipo de técnica de recolección de datos:	Entrevista
Objetivo:	Conocer las diferentes perspectivas emitidas por los expertos para exponer los datos obtenidos sobre el tema en estudio.
Entrevistado:	Econ. Christian Rodríguez
Entrevistador:	Michael Forty Rodríguez
Fecha:	16/02/2024
Preguntas	
1. ¿Cómo ha sido la inflación económica en el Ecuador durante los últimos 5 años?	Desde mi punto de vista ha sido controlada y acorde a las cifras que genera una economía dolarizada.
2. ¿Por qué los cambios de gobierno consecutivos han sido un factor que ocasiona la desestabilización económica en el país?	El cambio de gobierno genera incertidumbre en el mercado y las mismas políticas económicas que usan los gobiernos tienden a generar este tipo de problema, ya que no se puede planificar a largo plazo, ni tomar decisiones correctas.
3. ¿Cuáles son las causas principales que conllevan al aumento generalizado y sostenido de los precios de los bienes y servicios?	La incertidumbre y las malas políticas económicas.
4. ¿Cómo sería posible detener la inflación económica del país?	Generando políticas económicas en favor de la creación de fuentes de empleo, ya que contribuyan a la estabilización del país. Adicional creo que las tasas de interés en los bancos deben ser reguladas de otra manera, donde permiten hoy en día que el costo del dinero sea mayor. En sí, en una economía dolarizada, los niveles de inflación son lineales.
5. ¿Qué estimula el crecimiento económico?	La inyección de capitales para generar fuentes de empleo tanto en el sector privado y público.
6. ¿Cuáles son los aportes que brindaría la inflación en ciertos periodos?	Mejorar la caja fiscal parcialmente, afectando al ciudadano.
7. ¿Cuál es el proceso que permita la solución de los problemas económicos que mantiene el país?	Políticas económicas enfocadas en la generación de empleo. Mejor control en el sector público, dado que existen los sobreprecios.
8. Después del Covid-19 ¿Cuáles son las acciones económicas pertinentes que han reactivado y permitido que se vuelvan a consumir productos que se dejaron hace 2 años?	La apertura de las fronteras para el ingreso bienes, productos y servicios.

9. ¿La reducción de exportaciones han sido causantes que afectan la parte

económica del país?

aplicará?

10. ¿Por qué el gobierno actual debe Por la falta de recursos económicos en la caja explicar los procesos de inflación que fiscal. Por ende, aplica políticas inflacionarias.

de los ciudadanos ecuatorianos?

11. ¿Cómo afecta la inflación en la vida Disminuye el poder adquisitivo y se contrae la demanda.

inflación se reduce el poder adquisitivo?

12. ¿Cómo es posible que a través de la Porque se pierde el valor de dinero en el mercado.

Fuente: elaboración propia (2024)

Los datos obtenidos del primer experto reflejan aportes significativos para el estudio, resalta las causas y consecuencias que ha mantenido el país a partir de la dolarización. El impacto sobre la inflación económica el Ecuador hasta la actualidad es causado por varias crisis. Sin embargo, según la experiencia del experto son controladas; además, que los cambios de gobiernos han generado desestabilización por las decisiones incorrectas; incluso, menciona que las causas principales son la incertidumbre y malas políticas económicas; que existen creación de políticas económicas que aumenten el empleo. Por ende, con la inyección de capitales se estimulará el crecimiento económico; en aportes con mejorar la caja fiscal; con políticas económicas enfocadas en generar empleos; estas serían las soluciones. Por otro lado, el periodo largo que ocasionó el Covid-19 en la apertura de las fronteras fue ideal. Sin embargo, hubo otros causales que ante la falta de recursos económicos de la caja fiscal que produce políticas inflacionarias. El experto indica que estos actos de inflación disminuyen y se contraen; por último, perdiendo el costo del valor en el mercado.

Tabla 2: Entrevista al segundo experto

Título:	Análisis en la inflación en la economía del
	Ecuador reflejada en el periodo 2018 – 2023.
Tipo de técnica de recolección de datos:	Entrevista
Objetivo:	Conocer las diferentes perspectivas emitidas por
	los expertos para exponer los datos obtenidos
	sobre el tema en estudio.
Entrevistado:	Econ. Ronald Candelario Reyes
Entrevistador:	Michael Forty Rodríguez
Fecha:	16/02/2024
Preguntas	
1. ¿Cómo ha sido la inflación	La inflación en Ecuador ha sido variable debido
económica en el Ecuador durante los	a que los ecuatorianos les inquieta el alza de
últimos 5 años?	precios de la canasta básica.
2. ¿Por qué los cambios de gobierno	Debido a la postura idealizada de cada
consecutivos han sido un factor que	mandatario.
ocasiona la desestabilización económica	
en el país?	

que conllevan al aumento generalizado y sostenido de los precios de los bienes y servicios?

3. ¿Cuáles son las causas principales Es precisamente la inflación por demanda de productos y servicios.

inflación económica del país?

4. ¿Cómo sería posible detener la Sería disminuir la demanda y aumentar la oferta.

¿Qué estimula el crecimiento económico?

El crecimiento económico estimula la inversión privada y la pública.

6. ¿Cuáles son los aportes que brindaría la inflación en ciertos periodos?

Los aportes que brindarían la inflación positiva es que Ecuador tendría mejores inversionistas.

7. ¿Cuál es el proceso que permita la solución de los problemas económicos que mantiene el país?

Controlar la delincuencia organizada para que se active la economía local y nacional.

8. Después del Covid-19 ¿Cuáles son las acciones económicas pertinentes que han reactivado y permitido que se vuelvan a consumir productos que se dejaron hace 2 años?

Se reactivó el turismo y la asistencia a los restaurantes.

9. ¿La reducción de exportaciones han sido causantes que afectan la parte económica del país?

Por supuesto, son parte de los ingresos que genera el gobierno por el cobro de los aranceles.

10. ¿Por qué el gobierno actual debe explicar los procesos de inflación que aplicará?

Ecuador debe de mostrar confianza a los inversionistas extranjeros y locales.

11. ¿Cómo afecta la inflación en la vida de los ciudadanos ecuatorianos?

El precio de los alimentos se verá reflejado en el consumo diario de los ciudadanos y se darán cuenta que la vida está más elevada.

12. ¿Cómo es posible que a través de la inflación se reduce el poder adquisitivo?

Es decir, al subir los precios la vida encarece debido a la demanda de consumo de los productos; y, por lo tanto, permite adquirir menos bienes y servicios, en perjuicio.

Fuente: elaboración propia (2024)

Las ideas del segundo experto son expuestas como negativas, contradictorias al primero, donde señala que, la inflación ha sido variables e inestable; que los cambios de gobernantes han afectado la economía del país; que, la demanda de los productos y servicios son causales principales; que, es posible que se detenga la inflación ante la disminución de la demanda y aumentar la oferta; también, la estimulación del crecimiento económico beneficia a los sectores privados y públicos; incluso que los inversionistas estabilizarían la economía. Sin embargo, las soluciones al caso serían: controlar la delincuencia, activar la encomia, el

turismo, la gastronomía, mejorar los cobros de aranceles y ganar la confianza de los inversionistas. Para evitar que el ciudadano viva en incertidumbre por el alto costo de vida, donde sea posible adquirir bienes, productos y servicios a precios accesibles.

Conclusiones

La económica del Ecuador ha presentado varios eventos de inflación que han generado agrados y descontentos por la ciudadanía, pero en la actualidad aún se mantienen deficiencias económicas que repercuten a largo plazo, se concluye en que:

- Los eventos de inflaciones a los productos se produjeron debido a causales económicos, políticos y ambientales, que afectaron la economía ecuatoriana.
- Las dinámicas de los sistemas económicos son los causantes de los obstáculos que impiden el crecimiento social. El problema de inseguridad, aumento de los precios, situaciones económicas y la política fiscal que se evidencia.
- Los sectores internacionales debieron aportar de manera significativa en el proceso de venta de los productos generando ingresos, de esta forma las crisis socioeconómicas internacionales no afectarían al mercado nacional.
- Se deben proveer de los recursos necesarios el Estado para evitar eventos como los sucedidos en el año 2020 y reducir impactos de crisis económicas.
- Plantear indicadores económicos permiten que se evalúen las conductas para la selección de estrategias en la mejora de la economía, sin disminuir la capacidad de compra y sin afectar la calidad de vida de los ciudadanos.
- Es importante destacar que hasta la actualidad los niveles de inflación han variado de manera positiva a negativa, donde la demanda de los países ha incrementado el costo de los productos. Ecuador ha impulsado estrategias dentro del ámbito tributario y social, negociando con los inversionistas potenciales que mantiene el mundo con el único ingreso que ha ayudado en la historia que es el petróleo, camarón, banano y otros.
- Parte de la historia que se vivenció desde el 2018 hasta la actualidad, son por los diferentes gobernantes inestables que han ocasionado el crecimiento de eventos negativos, las causas se provocaron por las decisiones poco profesionales.

Referencias bibliográficas

- Alvarado, G. R. (abril de 2023). *Inflación y su relación con la actividad económica*. Universidad Católica de Cuenca: https://dspace.ucacue.edu.ec/server/api/core/bitstreams/d3542f9c-936b-4bfc-a325-5e251894a8af/content
- Azogue, G. D. (julio de 2021). *El desempleo y su dinámica con la inflación y crecimiento económico en el Ecuador* . Universidad Técnica de Ambato: https://repositorio.uta.edu.ec/bitstream/123456789/33214/1/T5093e.pdf
- Banco Central del Ecuador . (marzo de 2022). *Informe de la evolución de la economía ecuatoriana en 2021 y perspectivas 2022*. Banco Central del Ecuador : https://contenido.bce.fin.ec/documentos/Administracion/EvolEconEcu_2021p ers2022.pdf
- Banco Central del Ecuador . (septiembre de 2023). *Boletín mensual de inflación* .

 Banco Central del Ecuador :

 https://contenido.bce.fin.ec/documentos/PublicacionesNotas/Notas/Inflacion/inf202308.pdf
- Bonilla, B. A., & Villacreses, D. (2023). Dolarización plena y uniones monetarias: el caso del Ecuador. *Revista CEPAL*(140), 116 139. https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/8bd2cb11-fe8f-4053-b73a-d310aa9ebab2/content
- Boscá, J., Doménech, R., Ferri, J., Pallardó, V., & Ulloa, C. (2022). La economía española ante el reto de la inflación. *BBVA Research, FEDEA y la Fundación Rafael del Pino*, 1 27. https://documentos. fedea. net/pubs/eee/2022/eee2022-24. pdf.
- Calderón, B. A., Quinde, Q. É., Orellana, O. I., & Reyes, C. M. (2019).

 Determinantes de la inflación en Ecuador en el periodo 2000-2018. *UDA AKADEM*, *I*(13), 35–64.

 https://revistas.uazuay.edu.ec/index.php/udaakadem/article/view/202
- Castillo, P. J. (2020). *Análisis de la inflación en la economía ecuatoriana en el periodo 2010-2020*. Universidad Técnica de Machala: http://repositorio.utmachala.edu.ec/handle/48000/18523
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). (2021). *Estudio Económico de América Latina y el Caribe*. Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL):

 https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/cac6381e-377e-47b2-a373-1fbfe9a6c78b/content

- Covri, R. D. (2021). La curva de Phillips para la Economía dolarizada de Ecuador . *Revista Cuestiones Económicas*, 31(1), 1 35. doi:https://doi.org/10.47550/
- De La S Villacís, F. J., & Huancayo, R. A. (julio de 2019). La inflación y su incidencia en la canasta básica a través del índice de precios al consumidor. Observatorio de la Economía Latinoamericana: https://www.eumed.net/rev/oel/2019/07/inflación-canasta-basica.html
- INEC. (septiembre de 2023). *Boletín Técnico N°09-2023-IPC*. Obtenido de El Instituto Nacional de Estadística y Censos, Ecuador: https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/webinec/Inflacion/2023/Septiembre/Boletin_tecnico_09-2023-IPC.pdf
- Jumbo, O. D., Campuzano, V. J., Vega, J. F., & Luna, R. Á. (2020). Crisis económicas y covid-19 en Ecuador: impacto en las exportaciones. *Revista Universidad y Sociedad, 12*(6), 103 110. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2218-36202020006600103
- Llaguno, A. O., Recalde, B. B., & Campuzano, V. J. (2021). Análisis de inflación y base monetaria del Ecuador en el periodo 2015-2020. *Revista del Instituto Tecnológico Superior Jubones*, *4*(52), 306 319. https://institutojubones.edu.ec/ojs/index.php/societec/article/view/153/441
- Ministerio de Economía y Finanzas. (abril de 2022). *Programación Macroeconómica* 2022 2025. https://www.finanzas.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2022/09/4.2-Programacio%CC%81n-2022-2025-abril-2022-1.pdf
- Ministerio de Economía y Finanzas. (abril de 2023). *Programa Macroeconómica*.

 Ministerio de Economía y Finanzas en Ecuador:

 https://www.finanzas.gob.ec/wp-content/uploads/1.2-Documento-de-Programacion-Macroeconomica-2023-2026.pdf
- Oleas, J. (2019). Crisis económicas en una economía pequeña y abierta: Ecuador, 1900-1999. *América Latina en la historia económica, 26*(2), 1 27. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-22532019000200003
- Rosas, R. E. (2020). Los efectos asimétricos de la inflación, la incertidumbre inflacionaria y el crecimiento económico en México. *Análisis económico*, 35(90), 45 66. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2448-66552020000300045
- Rosas, R. E., Lapa, G. J., & Baltazar, E. J. (2019). Volatilidad cambiaria, metas de inflación y crisis financiera global. Evidencia para economías

- latinoamericanas. *Revista Economía y Política*, 30, 1 21. http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2477-90752019000200153
- Sánchez, T. A., Ortega, G. E., Rivera, B. P., & Moya, P. D. (2022). De una Economía Popular y Solidaria rumbo a una Economía Social y Comunitaria: Ecuador como caso de estudio. *Revista Economía y Política*, *36*, 1 26 . http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2477-90752022000200113
- Suárez, O., De Lucas, L., Urbina, S. C., & Iturralde, R. (2022). *Análisis de varios sectores económicos en el Ecuador*. Ecuador: UTEG. https://www.uteg.edu.ec/wp-content/uploads/2023/05/Libro-16-l.pdf
- Tapia, T. M., Moya, C. G., Viera, V. F., & Valle, M. R. (2022). Evolución de la economía ecuatoriana desde un enfoque keynesiano. *Polo del Conocimiento*, 7(2), 2123 2138. file:///C:/Users//Downloads/Dialnet-EvolucionDeLaEconomiaEcuatorianaDesdeUnEnfoqueKeyn-8354923.pdf
- Tene, E. (12 de abril de 2020). *La dolarización en la economía del Ecuador*.

 Researchgate.net: https://www.researchgate.net/profile/Edison-Freddy-Tene-Fernandez/publication/340595345_La_dolarizacion_en_la_economia_del_Ec uador/links/5e9391854585150839d95b98/La-dolarizacion-en-la-economia-del-Ecuador.pdf
- Torres, R. (2021). El repunte de la inflación y su impacto. *Cuadernos de Información económica*(284), 1 9. https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8073434
- Toscanini, M., Lapo, M. M., & Bustamante, M. A. (2020). La dolarización en Ecuador: resultados macroeconómicos en las dos últimas décadas. *Información tecnológica*, 31(5), 129 138. https://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-07642020000500129 http://repositorio.utmachala.edu.ec/bitstream/48000/18523/1/ECUACA-2022-EA-DE00007.pdf